
C3平湖版

2025年5月15日 星期四 电话/85018416 E-mail/pinghubs@vip.163.com 编辑/殳璐妍 版式/李春霞 校对/管学悦

RENDASHICHUANG

人大视窗

“和代表们交流后，让我们对科技成果转化
工作有了更深的思考，目前相应的答复方案正
在梳理中。”前段时间，市科技局党组成员、副
局长凤豪鹏带队来到尼得科泰科诺电机（浙
江）有限公司，与市人大代表徐琳面对面交流，
针对科研企业产业链平台建设、科技成果转化
等问题进行思想的碰撞，共商发展的可能性。

这一场交流活动还要从 2024年年底说
起。作为尼得科泰科诺电机（浙江）有限公司
管理统辖的徐琳，在工作的过程中发现企业在
深耕自身产品研发提升的同时，也希望有更多
拓宽市场的机会。“比如我们企业专注于空调
电机的制造，但也很期待能横向拓展更多的领
域，这就需要与其他科研人才或科研公司合
作，实现共赢。”从自身企业出发，徐琳发现，目

前我市的研发型科技企业和生产制造型企业
之间仍旧存在科技供给和产业需求之间的交
流壁垒。

这一发现，得到了王乾、王海峰、倪美群等
代表的认可。“徐琳的想法简直说到了我们企

业从业人员的心
坎里。比如我们
企业在发展的过
程中，就希望能够
借力，寻找到更多
的研发型人才，或
是专业的试验场
景。”市人大代表、
川源（中国）机械
有限公司总经理
王乾说，随着商业
环境的不断变化，

“创新”是企业制
胜的关键，虽然企业也有自己的研发团队，但
是与企业自主研发相比，和专业的科研机构合
作，明显能够得到更多创新力量的支撑，能有
效缩短新研发产品成品化时间，快速提升企业
竞争力。

发现问题，就要寻找解决方式。为此，代
表们走进了我市的部分企业，大家走进生产车
间看成果，与企业负责人深入沟通交流，充分
了解企业的需求。“在调研中，我们发现，其实
很多企业都希望能够加强与其他企业，或者是
高校及科研院所之间的产学研合作。”徐琳说，
这几年，我市引进了不少科技型企业，研发出
了不少创新成果，而平湖的制造业企业也做出
了很好的成绩，在业内拥有一定的知名度。如
今，研发型科技企业和生产制造型企业都需要

相关政府部门架起桥梁，让他们能够实现有机
衔接与完整闭合，实现科技供给和产业需求的

“双向奔赴”。
通过两个月时间的调研、讨论，最终由徐

琳牵头，多名人大代表共同参与，凝练出了“注
重市场需求和产业发展趋势，以科技创新推动
产业创新”“建立健全科技成果转化需求平台、
供给平台，打造科技与企业良性互动新生态”

“重视科技成果转化人才的培养，更好推进实
验室成果的社会化利用”等 3条建议，并在年
初召开的平湖市十六届人大四次会议上提交
了《关于构建科研企业产业链平台，实现科技
成果转化“最后一公里”的议案》，为科技成果
转化带来了全新的思路。

其实一直以来，科技创新都是人大关注的
重点方向。这几年，人大代表们充分发挥着主
体作用，积极履职尽责、建言献策，助力激发全
市科创活力。《关于扩大长三角区域资质互认
机制的覆盖面的建议》《关于扶持平湖农业经
济开发区争创国家级农业科技园的建议》《关
于支持建设一批科技小院，为乡村振兴提供人
才和智力服务的建议》等一份份推动科技进步
的建议被提上人代会，受到了社会的广泛关
注。

在代表们提出意见建议后，市相关部门也
都会一一回复并提出解决方案。“对于人大代
表的议案建议，我们人大依法开展监督，要求
相关办理部门，在 3个月内完成办理工作，并
反馈给相关的工委。”市人大常委会教科文卫
工委副主任何小叶说，对于短时间内无法办理
的建议，也要说明原因，并适时开展议案建议
办理“回头看”，落实闭环监督职能，确保让每
一个代表的议案、建议都落到实处。

靶向聚焦明方向靶向聚焦明方向

平湖作
为全国科技
创 新 百 强
县，去年创
新指数达到
219.9，列全
省第9位，全
年成功申报
省级企业研
究院5家，省
级研发中心
13 家，新增
国家级专精
特新“小巨
人 ”企 业 8
家，新认定
国家高新技
术 企 业 59

家，成功立项省级“尖兵”“领雁”研发攻关计划需求2项，荣获
首批“长三角G60科创走廊产城融合发展示范区”称号……
行走在平湖的产业园区和科技企业内，政策“活”了，转化

“快”了，生态“暖”了，处处能感受到法治与科技创新同频共
振的脉动。而这些变化，正是市人大以法治监督破解发展
难题、以监督实效赋能科技进步的最佳注脚。

精准服务，营造良好科创生态，是市人大以法治护航创
新的久久为功，是市人大代表们用责任与智慧写下的时代
答卷。诚如一位代表所言：“监督不是挑刺，而是共解难题；
检查不是终点，而是服务的新起点。”近年来，市人大聚焦科
技创新这一关键变量，将“一法两条例”执法检查作用发挥
得淋漓尽致。

去年 7月 10日，嘉兴市人大常委会副主任张永红带队
来平湖市开展“一法两条例”执法检查，烈日灼灼，但随行的
市人大常委会主任何健、副主任戴建忠，市人大常委会教科
文卫工委成员的心情却比阳光更炽热。执法检查组分别前
往润泽智算科技集团股份有限公司、嘉兴市磁海无损检测
设备制造有限公司开展实地调研。“项目建设情况如何？”

“企业发展中有遇到什么问题吗？”代表们详细了解长三角·
平湖润泽国际信息港项目建设推进情况、算力转化成效及
发展过程中的需求建议等，听取企业先进检测设备研发、设
计、生产、销售及服务等介绍，并询问了解人才队伍建设、工
业产值、发展需求等方面情况。代表们在走访调研时，一个
共识越发清晰：这些科技“新苗”的茁壮成长，离不开“一法
两条例”构筑的法治沃土。

来自新埭镇的企业家人大代表顾补荣在随团检查后，
发出了“科技创新是未来发展的关键支撑和引擎”的感
慨。“加强知识产权保护是推动科技创新发展的有力保障，
也是营造良好市场秩序和营商环境的重要举措。建议相
关部门要加大对侵犯知识产权行为的查处力度，以案说
法，让更多市场参与者敬畏法律、尊重创新成果。”顾补荣
说，他也将持续关注关于知识产权保护的相关政策。同年
7月 17日上午，市人大常委会教科文卫工委召集发改局、
经信局、科技局、市场监督管理局等 12个部门，召开“科技
进步‘一法两条例’”落实情况座谈会，从科技进步“一法两
条例”落实情况、存在不足、意见建议等方面进行了深入交
流与探讨。

一次次座谈交流，一次次执法检查，一次次现场调研，
市人大的念念不忘，也必将迎来掷地有声的回响。这些
年，市政府不断探索知识产权维权路径，签订《服装类商标
侵权等知识产权纠纷跨域诉源治理合作备忘录》，全面提
升知识产权纠纷预防化解法治化水平；筹建中国平湖（服
装及家居产业）知识产权快速维权中心，探索知识产权维
权路径，完善多元化解平台，构建全链条保护格局，增强企
业自主保护能力；构建基金矩阵，发挥明湖科创壹号、贰号
基金、浙创投平湖科创基金和“科政保”科技企业担保贷款
基金倍数效应……多措并举，积极助推我市建设国家知识
产权强县建设试点。

如今，平湖的科技进步画卷正绽放出夺目光彩。这
光彩里，有实验室里不灭的灯火，有生产线上跃动的机械
臂，更有一份沉甸甸的“人大印记”——从“一法两条例”
的落地生根，到知识产权保护的枝繁叶茂；从科技成果转
化的累累硕果累累硕果，，到创新生态的郁郁葱葱到创新生态的郁郁葱葱。。平湖人大以法平湖人大以法
治为笔治为笔、、以监督为墨以监督为墨，，在科技强市的蓝图上描绘出一幅政在科技强市的蓝图上描绘出一幅政
企同心企同心、、上下同欲的动人图景上下同欲的动人图景。。平湖人大平湖人大，，将继续以将继续以““永永
远在路上远在路上””的执着的执着，，当好科技进步的当好科技进步的““护航者护航者””、、企业发展企业发展
的的““贴心人贴心人””，，让监督的力量转化为高质量发展的澎湃动让监督的力量转化为高质量发展的澎湃动
能能。。

创新绽放显成效创新绽放显成效

“企业目前的产品主要有哪些销售渠道？”
“公司的研发内容是否能与平湖其他企业开展
合作？”4月25日上午，市人大常委会聚焦科技
创新新质生产力发展情况开展了一场集体调
研活动。调研过程中，人大代表们走进盈智热
管理科技（嘉兴）有限公司、华申瑞利（浙江）汽
车底盘系统有限公司两家科技型公司，市人大
常委会主任何健尤其关注两家企业的发展情
况，积极与企业以及相关职能部门进行现场交
流，认真了解当下发展遇到的问题，探索科技
型企业在发展中遇到的共性问题。

现场调研后，市人大常委会还组织召开了
集中会议。调研组在听取市科技局关于全市
科技创新新质生产力发展情况的汇报后，会议
室仿佛摁下了“加速键”。“建议增强新型研发
机构服务企业的黏性，进一步服务地方产业
链。”“建议企业要加强人才队伍建设，加大研
发投入，提升产品竞争力。”“建议进一步优化
科技创新生态，激发企业创新活力。”代表们畅
所欲言，记录本上的“金点子”越记越多，与会
者的眼睛也越发亮了起来——在这场与“创新
未来”的对话中，每个人都能感受到，我市的科
技创新故事，正在续写新的篇章。

短短半天时间，一场集体调研活动，为科
技创新汇聚了智慧和力量。而当天的集体调
研只是篇章启幕的其中一段，就如何有效推进
科技创新，发展新质生产力，市人大常委会也
在之前就开展了意见建议的征集，听取了相关
职能部门及相关企业的需求，形成了完整的调
研报告，提出了加快形成教科人一体改革的

“平湖解法”、加强拓宽技术与产业融合的““平平
湖路径湖路径””、、做强优化营商环境的做强优化营商环境的““平湖品牌平湖品牌””、、迭迭
代升级现代产业生态系统的代升级现代产业生态系统的““平湖样板平湖样板””等建等建
议议。。

今年这场市人大常委会集体调研今年这场市人大常委会集体调研，，背后是背后是
市人大常委会连续三年运用制度化监督助推市人大常委会连续三年运用制度化监督助推

科技创新的生动实践科技创新的生动实践。。从首场科技创新专从首场科技创新专
题题会破题，到“一法两条例”（《中华人民共
和国科学技术进步法》《浙江省科学技术进
步条例》《浙江省知识产权保护和促进条
例》的简称）执法检查筑牢法治根基，再到
集体调研打通
堵点痛点，人
大监督的“齿
轮”如何咬合
科技创新发展
的“链条”？

时间回溯
到 2021年 3月
18 日，市人大
常委会教科文
卫工委组织市
科技局相关人
员 和 科 技 企
业、科技平台、科技工作者代表，在市代表活动中
心，就全市的科技创新发展工作开展座谈交流，
就此开启了一场人大与科技创新的深刻对话。

“我先说个实在话。”来自浙江欧迪恩传动
科技股份有限公司的企业代表率先打破了会
议的沉静。“企业发展至今，遇到的最大问题就
是人才招引难，尤其是科技型企业，需要更专
业的人才，但这类人才很难招引进来或是留下
来。”……各企业家代表就依据自身企业发展
情况纷纷展开发言讨论，现场气氛火热，这场
长达3小时的座谈会，最终梳理了数十个关于
科技创新发展的问题。市人大常委会教科文
卫工委副主任何小叶清楚地记得：“人才招引
难、金融支持不足、政策碎片化是三大痛点。”
当天，市人大常委会教科文卫工委各成员针对
问题逐条研讨问题逐条研讨，，意识到必须要建立常态化监督意识到必须要建立常态化监督
机制推动科技创新机制推动科技创新。。

20212021年年1212月月2424日日《《中华人民共和国科学中华人民共和国科学

技术进步法》经第十三届全国人民代表大会常
务委员会第三十二次会议第二次修订，2022
年 1月 1日开始施行。平湖人大闻令而动，迅
速启动科技进步“一法两条例”执法检查，监督
利剑直指科技创新法治环境。今年市人大常
委会集中调研，全面铺陈，监督于细节之处。
越来越重视、越来越严谨，市人大以持续发力
的监督韧劲，为科技创新注入强劲动能。

如今的平湖，科技创新蔚然成风，创新活
力竞相迸发。回望这几年，市人大推动科技创
新的脚步始终坚定。从法治保障到政策落地，
从资金投入到人才引育，市人大的监督视角不
断延伸断延伸；；从最初的把脉问诊到如今的精准滴从最初的把脉问诊到如今的精准滴
灌灌，，从发现问题到陪伴成长从发现问题到陪伴成长，，从阶段性关怀到从阶段性关怀到
常态化守护常态化守护，，市人大的监督方式持续创新市人大的监督方式持续创新。。就就
像春风化雨般像春风化雨般，，市人大将监督落在了高质量发市人大将监督落在了高质量发
展实处展实处，，让创新之花在这片沃土上年年绽放让创新之花在这片沃土上年年绽放，，
岁岁芬芳岁岁芬芳。。

机制激活新动能机制激活新动能

■记者 王茹彤 居丹荔

平湖人大平湖人大平湖人大：：：以监督护航科技创新路以监督护航科技创新路以监督护航科技创新路

从实验室里的技术攻关，到生产线上的工艺
革新；从企业家的发展困惑，到代表们的真知灼
见，透过平湖人大一场场别开生面的监督活动，能
清晰地看到一个城市以创新驱动发展的决心与智
慧。平湖人大始终与科技创新同向而行，以法治
之“盾”护航创新突破，以监督之“笔”书写发展答
卷，以机制之“活水”滋养创新生态。


